

## Connaitre les 29 églises et chapelles de notre ensemble paroissial

En annexe au bulletin n°9, nous poursuivons la description des clochers de la paroisse de Saint Antonin par la description des 6 clochers de Varen.

Cette présentation des clochers comprend les informations suivantes: le Saint Patron ; le lieu ; quelques indications historiques ; l'activité religieuse et le soutien éventuel d'une Association ; la personne référente.

### Découvrir les clochers de la paroisse de Varen

#### Varen – abbatale Saint Serge

Varen s'enorgueillit d'une très belle église romane à la fois austère et imposante. Elle a conservé son aspect primitif qui lui vient de son passé lointain de monastère bénédictin. Fondée par St Géraud au 11<sup>ème</sup> siècle, cet ancien prieuré a peu changé durant les siècles. Ce n'est qu'en 1761 que l'église est définitivement dédiée à Saint Serge de Radonège, saint russe orthodoxe, fêté le 9 septembre. Le



château à côté de l'église fut construit en 1550. A l'intérieur, la lumière pénètre par de grandes fenêtres aux vitres neutres. Les chapiteaux des colonnes du chœur sont magnifiquement sculptés. Le mobilier comporte un maître autel surmonté par un baldaquin du 18<sup>ème</sup> siècle qui repose sur 4 colonnes corinthiennes. Dix magnifiques stalles (ou sièges) en bois de noyer de chaque côté du chœur datent du 17<sup>ème</sup> siècle. Une Vierge à l'enfant en bois doré est inspirante. Enfin, le curieux bénitier de l'entrée a fait l'objet de nombreuses hypothèses sur son origine. Il daterait du 7<sup>ème</sup> siècle. Le château et l'église avec sa tour carrée font l'objet d'un tourisme mérité. En outre, l'église par son acoustique et sa prestance est le lieu de mariage et de concerts musicaux.



Le dernier curé résidant a quitté le lieu en 1977. L'église par sa dimension se prête bien aux offices religieux tels que ceux de l'Avent. Les messes anticipées y sont régulièrement célébrées. L'entretien de l'ensemble de ces édifices est assuré par la commune.

**Personne référente :** Jean-Pierre Villeret 05 63654125

#### L'église Saint Grégoire

Cette église située près du hameau de Succaillac est une petite « chapelle Sixtine » cachée dans une méandre de l'Aveyron. Dès l'entrée, vous serez saisi par la beauté et la signification de ce lieu. Tous les plafonds et les



murs sont couverts de peintures de scènes et figures saintes. Les vitraux (signés Gesta) laissent filtrer une lumière colorée. Les statues peintes, la grande peinture derrière l'autel ajoutent de nouveaux éléments à cette ambiance spirituelle. Hélas, toutes ces œuvres d'art sont lentement détruites par l'humidité. Des travaux de restauration sont nécessaires.



Une statue de la Vierge et le cimetière sont à proximité. Une affiche à l'entrée résume l'histoire de cette église jadis détruite puis reconstruite en 1860. Le dernier curé résidant, l'abbé Dille, est parti en 1933. Outre les enterrements, les célébrations religieuses se limitent à quelques messes occasionnelles.

**Personne référente :** Alain Besombes 06 37 51 67 14

## Église St Etienne à Lexos

Lexos a toujours été un lieu de passages et d'activités industrielles. Un gué facilitait la traversée de l'Aveyron aux pèlerins de Compostelle qui laissa la place à un pont routier et un pont de chemin de fer dans les années 1860. L'exploitation de la pierre calcaire ainsi que les 3 moulins assuraient du travail à de nombreuses familles. Il n'est donc pas étonnant que la population dépendant de la paroisse de St Grégoire demandât la construction d'une chapelle dédiée à Saint Etienne et réalisée en 1884 près de la gare. Elle fut érigée en église en 1942. Son cimetière est celui de St Grégoire. L'église est simple, rectangulaire, construite dans le style néo-gothique avec un clocher-pignon. Les vitraux sont signés de Gesta. L'état général de l'église est mauvais et ne permet plus de célébrer des offices religieux. Une stèle à son entrée rappelle le sacrifice du Dr Ringuet décédé durant sa déportation en 1944.

**Personne référente :** Alain Biol – 06 29925902



## Église St Martin à Arnac

L'église d'Arnac est dédiée à Saint Martin. Elle est très ancienne et mentionnée pour la première fois lors d'une donation en 1152. Son histoire est assez mouvementée.

Ruinée durant la guerre de 100 ans, elle fut rebâtie au 15<sup>ème</sup> siècle. A nouveau détruite en 1591 durant les guerres de religion, elle fut à nouveau relevée. Elle est située au milieu du village d'Arnac et ses deux clochers construits à des époques différentes lui donnent un air massif. Le chœur est rectangulaire et plus étroit que la nef, bordée de deux chapelles.



Une Pietà du 18<sup>ème</sup> siècle, deux statues en bois dorés, des blasons divers ornent cette belle église simple et en excellent état. Elle a été rénovée de 2000 à 2008

grâce à l'action de l'Association ARNAC (en veille), de dons et du travail des artisans locaux. Le dernier curé, l'abbé Fauré, est mort en 1954. Les funérailles et la fête patronale sont les seules occasions de messes.

**Personne réf. :** Jacqueline Marcie 06 63654043



## Église Saint Martial

Le hameau Saint Martial et son église du même nom n'est pas facile à trouver. Il faut prendre la D20 au départ de Varen et ensuite suivre les panneaux indicateurs dans la campagne du Rouergue. L'église est petite mais particulière car son clocher a la forme d'un campanile fiché au milieu de son toit. Ainsi la corde de la cloche pend entre la nef et le chœur. Un fois entré, on reconnaît les décors



typiques des églises de la paroisse avec ses statues fixées aux murs, le chemin de croix et les autels latéraux. Les vitraux du chœur représentant St Martial et Ste Valérie ainsi

que ceux de la nef ont été remis en état récemment. Le mobilier est simple. Les murs et les plafonds sont peints en tons bleus mais des réparations sont nécessaires. Le toit du clocher a été refait en 2020. L'entretien et la visite de l'église sont assurés par quelques personnes du hameau. Le cimetière borde l'église. Les célébrations eucharistiques ne sont plus qu'occasionnelles.

**Personne référente ;** Georgette Authesserre – 06 23327399



## Église Saint Vincent

Située sur la D106 et à proximité du château de Belpech, cette église d'allure traditionnelle avec ses deux campaniles et son joli

cimetière est située dans un environnement remarquable. Elle a connu bien des destructions comme en 1635 lors des guerres de religion mais toujours suivies de reconstructions. Dans les



années 1860, elle est agrandie et rénovée. Sous l'impulsion dynamique de l'Association SESAVI, les peintures intérieures sont

dégagées et restaurées en 2009. Elles sont splendides malgré les traces de « buchage ». Le chemin de croix est fait d'estampes restaurées en 2020. Le dernier curé l'abbé Dieudonné Durand est décédé en 1954. Les célébrations sont maintenant occasionnelles. L'association SESAVI, très active, organise des concerts et des visites de l'église afin d'en assurer son maintien.

**Personne référente :** Aline Loupias 06 25655844

